



No. 20

平成 7. 3. 10

- ・松陰敬仰の氣運醸成
  - ・松陰精神の継承普及
  - ・松陰教学の研究振興

○編集発行 財団法人松風会  
〒753 山口市大手町2-18  
山口県教育会館内 TEL 0839(22)1218

松風会設立二十周年に当たつて



財団法人 松風会

理事長 松永祥甫

激動の最中でも先行き全く不透明なうちに平成七年の幕開け 堪えません

堪えません。

意を新たに奮発しなければならないときには、松風会の活動が、その役割を果すことは、決して間違った選択ではないと存じます。戦後五十年、あの焦土から今日の経済的繁栄、世界の視聴を集め、逞しく成長致しました。しかし、その反面心—道徳的価値を重んじて、財団法人松風会の発足は昭和四

価値などは誠に寒心、貧弱極まりないよう思えます。しかも廿一世紀も後六年であります。即ち昭和三十一年松陰先生百年結果して廿一世紀の戦争と波乱の祭記念事業推進会（二木謙吾会）十九年二月であります。それには貴重な濫觴がありますが、実け

連続から脱脚して、夢と希望を乗せた平和で豊かな国際社会が期待できましょうか。個人を超えた英知と努力が、鍵のようにも感ぜられます。

長) 発足であります。この際、松陰先生顕彰事業に欠くことのできない功労者熊野隆治先生に



松陰先生跋乾車業

さて「歴史に育くまれ、歴史 焦点を当てさせて頂きます。

に生き、歴史を産み続けて幕末 熊野先生（一八八二—一九七

日本の黎明に不滅の存在を刻印

された」吉田松陰先生を顕揚し、〇三年（明治三六）山口師範学校卒業、八ヶ校訓導を経り出

研修及び研究することを目的として創立され、公風会も皆様の校卒業小学校訓導を掘り出し、て校長、而範学校教諭、更て

ご愛顧を受けて早、廿周年を迎 視学、県社会教育課長、県立高等師範学校長、日本文部省監修官として創立された林同会の林同会長より賀電が贈呈され、喜びの言葉で満ちた。

視学、県社会教育課長、県立高等

ります

成学校長、大阪修徳学院長、國立武藏野学院長と極要な教育界を有され、終戦直後（昭二一）退官、帰山されています。「アカエリの塔」の著者として今頃高く、比類なき傑出した教育者であります。天資英邁、堅忍不拔、豪氣堂々、熟慮断行の性格の持ち主であります。夙に松陰先生に私淑され、時至れば春期の学生をして松陰精神に染めやらしめんと心致され、松陰先生殉節百年を期して、松風窟の建設に情熱を注がれました。時偶橋本知事にその宿願を訴えられ県費助成二百万円、二木八郎特別寄付二百万円を始めとして一千四百万円の浄財を得て、昭和三十六年五月に松風窟の完成を見ておられます。山口大学は約五十名の個室を設けて當時容し、松陰講堂には松陰関係書を整備する等環境づくりにより精魂を傾け、老軀を押して時自らも教導に当たられました。今もその英姿が眼前に彷彿として参ります。

昭和五十八年一月には新装  
なった山口県教育会館に事務所  
を移し得て現在に至っております。  
その間に於いて特筆すべき  
事業としては、昭和五十八年四  
月に佐々並夏木原に先生の東送  
の漢詩を、岸先生書で建碑を致  
しました。又平成四年三月には  
松陰先生生誕百六十年記念事業  
の一環として、三千万円の浄財  
を得て「吉田松陰と維新の群像」  
十体を萩街道の「松陰記念館」  
前に建立致しました。

更に平成七年度事業としての  
研究図書「脚注吉田松陰撰集」  
刊行事業があります。これは松  
陰先生遺文に脚注・解説文を付  
して直接松陰精神の体得に資せ  
んとするものであり、刊行の曉  
には、各界各方面の御活用を期  
待し、目下編集作業を急いでい  
るところであります。

今や青少年問題はもとより社  
会全般に亘って道徳的心の欠如  
は人間社会の深刻な危機と申さ  
ねばなりません。幸い二千数百  
年来の儒教の精髓を体得され、  
至誠苗魂の活模範を示された松  
陰先生に学ぶことは社会の進展  
と人類幸福への道に通ずるもの  
と信じます。





## 無意識の師道とその感化

德山市立 桜田中学校

教頭折本章

人師が人弟を導く教

おかなかつた

1

に高潔な人格や深い見識・情熱等が要求されることは、何人も全く異論を唱える余地のないところであろう。特に学校教育が師弟の人格的接触を基盤として推進されることを念頭に置けば教師の日々の研鑽は必要不可欠なものとなる。

る影響の大きなるを思い詰め、そうした師になりたいと念願してきた。現在、私が些細な松陰研究を続けていたのも、恩師の影響に因るものである。今もつくづく思うことは、松陰の師道を彷彿させる恩師の無意識の師道である。

に誨ふることあれ」と記し、  
に深謝し指導までを請うていつ  
見よ、この師の真実なる姿  
師たる面目体面等丸で意識し  
いないではないか。師のこう  
た純粹で謙虚な姿に、如何に  
質強き高杉とて、どうして心  
動かさずおられようか。久

弟の資質だとして大切に育てた。個性を把握受容し、理解と愛情を持った。根底に個と接していく師の態度。に、頑児も素直にならざるを得なかつた。

諸友門下にどれ程強い感化を及ぼしたか計り知れない。教化は意識的であるが、感化は無意識的である。少なくとも、感化は師の人格や専門的見識に敬服して、師弟の間にほのぼのとした人間的・精神が通い合っていなければ成立しない。

する師と出会い、その後の人生観や生き方を大きく変えられた経験を持つであろう。私自身も何人かのそうした師との出会いがあつたが、中でも大学時代の恩師玖村敏雄先生との出会いは、当時の私の内心に強烈な消えさせることのない教師像を刻んだ。松陰が村塾の双璧久坂玄瑞と送った書簡に「己を成して、人自ら降参するようにせねば、行けぬなり」と記しているが、これは正に恩師の教師像と重なり合うものであった。学問の態度奥深さ、円熟した人格等は、私達を否心無して降参させることは

現行の教員の資格に教員免許状の取得に因つて得られるが、これは決して教師たるに足る資質の永久保証ではない。形式的な一片の免許状は、飽くまでも必要最低限の一定水準に到達したことを意味するものであり、資質の完結性を意味するものでないことは申すまでもない。

教育力や感化力が生きたものとなるためには、間断なく自己を鍊磨し、資質を高めていかなければならぬ。求道止まずして前進し続ける教師は、生徒に対して常に清新な教育力を發揮することができよう。

諸友門下からは終生の師として畏敬されている。

「佐藤直方の師道を以て居ざる、実に感ずるに余りありと松陰は直方の師道を惜しみく賞賛する。師弟共に聖賢の子という謙虚な姿勢で作轍な学問を積み、指導意識を露にないで弟と共に学ぶ同行の師こそ、最も強く求められるものであろう。つまり、師道を自しない者こそ眞の師であり、人の師となるを好まずとも、自分が師と認め奉るものであつて

り、森の一本一本の木をよく観察しながら、統一性のあらわさで、森を造り上げた。一本一本の木に同じ手入れをするのでなく、それぞれの木の状態に応じて手入れをした。各々の性格、発達段階、境遇等を正確に把握し、その上で各人が自己実現していくように導いた。

一般的に教師は一方的に語る立場で、教員は一方的に聽く立場である。しかし、この立場では、教員の立場から見ると、教員が教えることによって、生徒の立場から見ると、生徒が学ぶことによって、双方の立場が必ずしも一致しない。そこで、教員が教える立場と、生徒が学ぶ立場との間に、何らかの接觸がある必要がある。これが、教員と生徒との間の接觸である。

書に「足下の一言之れを沮むとなかりせば、僕殆ど將に大変を誤らんとせり。……足下

高杉の存在的個性を価値的個性へと導いた功績は、その大部 分を師松陰に譲らなければならぬ事僕

的票性は、「余寧ろ人を信ずるに失するとも、誓つて人を疑ふに失することなからんことを

た書簡に「一」を成して人  
降参するよう<sup>シテ</sup>せねば、行  
はり」と記しているが、こ  
は正に恩師の教師像と重なり  
るものであった。学問の態度  
休さ、円熟した人格等は、私  
を否心無して降参させずは

となるためには、間断なく自己を鍊磨し、資質を高めていかなければならない。求道止まずして前進し続ける教師は、生徒に対して常に清新な教育力を發揮することができよう。

学問を積み、指導意識を露にしないで弟と共に学ぶ同行の師こそ、最も強く求められるものであろう。つまり、師道を自らの師となるを好まずとも、自ら人が師と認め奉るものであつ

性の善なるを篤心した純粹の人間性は、人の欠点よりも先ず美点が目に飛び込んで来る。(後) つて、褒めることが表面的なクニッケでなく、本心からそう思って相手の美点を絶賛する。又人を疑うことを利用ない敵を仕道の任人。

聴くと言うは、唯音声を聞くことす  
ることでなく、相手の気持  
ちや心情を共感的に理解し、相  
手の心の痛みと一体になる内面  
的受け止めである。二十一世紀  
に活躍する若い教員にこのこと  
を大いに期待したい。



## 教育改革の推進にあたつて

山口県小学校長会 会長 重田純堯

「松風会」は、昭和四十九年に設立され、本年二十周年という記念すべき年を迎えられ、この間、諸事業を通して山口県教育に多大の貢献をされておられたことに対し、深甚なる敬意と感謝を表します。

時に、政局は混迷し、経済状況は停滞している今日ですが、教育には混迷も停滞もあってはならないことを銘記し、私たち校長のリーダーシップのもと教育改革を推進しています。

そこで、現在当面している課題Ⅱ人間性豊かで、変化する社会に主体的に対応できる児童を育成するⅡを解明するために、次の事項に視点をあてて研究・実践し、新しい教育モデルの開発を目指しています。

一、創意ある教育課程の編成と実施 平成七年度から月二回実施される学校週五日制への対応や特色ある学校づくりという立場から、創意の時間、学科や学年などに応じて、問題解決的な学習と系統的な学習を開拓する単元や題材を明確にして指導の効率を図ること、などに焦点をあてて研究しています。

二、授業の改善 終わりになりましたが、設立二十周年を契機に、「松風会」のさらなる発展を祈念いたします。

改革の中核は、日々の授業改善であるという考え方から、学ぶ意欲や学び方など、新しい学力観に立った指導を重視するとともに、子どもの側に立った指導を開拓して、授業の変革を求めています。

また、平成五年度から導入されたT字方式（複数教師による指導）など、個々に応じた指導法についての研究を進め、個性を生かす指導に努めています。そのほか、感動体験を重視し心の教育・情の教育の充実・深化を図る。人権尊重という立場から同和教育の充実・深化を図る。人間尊重・環境保全の立場から環境教育を推進する。など実態に応じて継続的・発展的に研究を進めています。

この教育改革の推進が教室の入り口で止まることなく、今こそ校長のリーダーシップを發揮して、教育のあるべき姿を追求したいと考えています。

つきましては、皆様の大所高所から御指導・御叱正のほどよろしくお願いいたします。

終わりになりましたが、設立二十周年を契機に、「松風会」のさらなる発展を祈念いたします。



## 松風会雑感

山口県中学校長会 会長 梶田富三

平成七年を迎え、松風会理事長松永先生はじめ各役職員の皆様の益々のご多幸とご発展を祈念いたします。

併せて、会報「松門」二十号・松風会設立二十周年を祝し、心からおよりこび申し上げます。

私は、もとより浅学菲才の身、本記念号を飾るにふさわしいものではございませんが、所感の一端を述べさせていただきます。

昨年末、第十回松陰教研会の開会式に参加して、松風会のこの有意義な企画と事務局の方々の熱意を肌で感じ、感服した。又、参加会員のまなざしから、松陰教学研究への真摯な取り組みと意気込みを感じ、感動を覚え、私自身大きな刺激を受けたことに感謝している。

考えてみると、山口県人は松陰について深く研究しているいないに拘らず、先生の涵養熏陶を受けて育ってきていたようと思える。これは偏に、早くから幾多の刊行物を出し、松陰研究に格別力を注いでこられた松風会や山口県教育会の大なる功績であり、心から敬意を表したい。

ついで、皆様の大所高所から御指導・御叱正のほどよろしくお願いいたします。

終わりになりましたが、設立二十周年を契機に、「松風会」のさらなる発展を祈念いたします。

この古今不易の哲理を肝に銘じ、心

に人の師となる勿れ、妾に人を師とする勿れ必ず眞に」との言葉だった。

当時は誰の言葉か知らないまま、自分は教師になつてゐるが大丈夫かと不安とおそれでいっぱいになつた。義務教育に携わる身、子どもは先生を選ぶことができないだけに、私をこれほど強烈に震撼させた一言はなかつた。その後しばらくたつて、「講孟割記」を読む中でこの言葉に出会い、改めて深くかみしめたことであつた。以来、私の座右の銘となり、これによつて反省の後しばらくたつて、「至誠」の精神で教員の資質の向上が叫ばれている今日、この「至誠」を鼓舞している。

「教育は人なり」——教員の資質の向

上が叫ばれている今日、この「至誠」と先の言葉は、教職をめざそうとしている人を含め、教職に就いている人が特に心すべき至言である。

この古今不易の哲理を肝に銘じ、心新たに教育に精進したい。



## 第一二十号の発刊を祝して

山口県高等学校長協会 会長 相本晃宏

会報「松門」の第二十号発刊おめでとうございます。松門は松陰研究を志す方々の貴重な研究成果を発表される

会報と承っております。関係の皆様の御支援により、年々内容を充実され、二十号を発刊されましたことに敬意と祝意を表するものであります。松風会におかれては財団法人設立以来、松陰精神の顕揚に努められ貴重な研究情報の提供を初め、松陰遍歴地の全国踏査による松陰の事蹟及び精神の調査研究、管理職を対象とする松陰教学研究会の開催、青年教師松陰教学研究会の開催更に松陰研修塾の開設等の各種の研修事業を開催され、山口県教育振興へ多大の成果をあげてこられました。

最近の急速な情報化、国際化高齢化が進展する中で、社会や文化の発展に貢献できる人材の育成を目指した教育の実現が強く求められておりますが、

現実には「いじめの問題」等、教育に関する問題が大きく取り上げられ、学校教育・家庭教育のあり方が論じられております。しかしながら明確な解答はなかなか困難で、それぞれの立場で懸命に模索しているところであります。

このような時にこそ明治維新の原動力

となられた松陰先生の教學精神に学ぶことはたいへん意義深いことと考えます。

三輪稔夫先生の講話の中に「松陰は弘（情）と毅（意）の育成に全力を傾注され、その弘と毅を正しく活用するために何が義（知）であるか、何が道理であるかを学ばせたといってよい。

知情意一体の教育が松下村塾の教育である。知情意は本来一体のものであり、その一体のものは精神即ち心である。云いかえると松下村塾の教育は心の教育である」といわれておりますが、まさに今日推進されている心の教育・情の教育に通じるものであると思います。

心の教育・情の教育の一層の充実を基礎として、一人ひとりの個性や能力及び創造性の伸張と自己教育力の育成を目指す教育を推進するために、松陰精神に学び、生かすことが肝要であると思います。

山口県教育の振興のために、松風会の皆様の一層のご研鑽とその研究成果の普及へのご努力とを御期待いたしますとともに、会報「松門」のますますの充実発展を祈念いたしましてお祝いの言葉をいたします。



## パウロよ出でよ

山口大学教育学部 学部長 伊東斌

松風会三十周年、並びに「松風」二十号発刊を心からお慶び申し上げます。まれてお祝い申します。

まことに、松陰については、教育者であった父（終戦をはさんで数年間旧滝部農学校で教鞭をとる）から何度も御聲を聞いて、その意味ではなつかしい名前だが、彼の書いたものを読むということはなかった。それが最近になって、卒業論文に松陰の「講孟割記」を取り上げる学生が出て来たおかげで二度ほど読む機会が与えられた。勿論、現代っ子だから原文だけではどうにもならず、近藤啓吾氏の訳注つきを頼りに読み進められた。その中で彼らが取り上げたものの一つに、巻の四下第三十章の中の一節で、松下村の掟の第一にしようと松陰が云っている「往くものは追わない、しかしその人物の過去の過ちは覚えていてはならない」とあります。しかしどうかは別にしてここに松陰の考え方の独立性を見ようとした学生の見方は、正直にいってこのように思つたのです。

ただしかし、現在世界中で松陰が読まれておられるかというと、残念ながらそうではないのではないか。それに

ついては多くの原因があることだろう。ここで突然だが、キリスト教のことを考えてみよう。初めはローラルな信仰にすぎなかつたのに世界中にひろまつたのにわけといふか一つのきっかけがあつた。それはパウロの存在であつた。それはパウロの存在であつた。周知のように、彼は最初はイエスの教えに反対していた。それがあることをきっかけにイエスの教えを信ずるようになった。そして彼の命がけの布教のおかげで世界的な宗教になつた。

松陰の教えを宗教にしようというのではなく。しかし出来るだけ多くの人に読まれるために、すぐれた現代語訳があるとか、立派な研究家がおられるとかの他に、いわば生命をかけて世界に広めていくうとする人がいなければならぬのではないか。ただたゞ

これの全てが松陰の独創であるかどうかは別にしてここに松陰の考え方の独立性を見ようとした学生の見方は、パウロのような人が出て来なければならぬのではないかと素人の想う

ではなかろうか。

(財)

## 松風会設立二十周年記念事業

## 脚注 吉田松陰撰集の刊行

## —人間松陰の生と死—

## 遺文編組見本

1 松村文祥を送る序（未忍焚稿） 弘化三年（一八四六）十七歳

夫れ農工商賈にして其の業を成さざる者、十に一二もなし。豈に彼れ皆才且つ知ならんや。士たる者にして其の道に精しからざる者、十に蓋し八九あらん。豈に此れ皆不才不知ならんや。蓋し亦故あるのみ。蓋し士たる者は禄を公上に食み、耕さずして粒米以て腹を充たすに足り、織らずして布帛以て身を蔽ふに足る。故に生れでは則ち逸し、復た憂勤の心あることなし。是れ其の道に精なる能はざる所以なり。彼の農工商賈は則ち然らず。一たび其の業を墜さば、則ち仰ぎては以て父母に事ふるなく、俯しては以て妻子を畜ふなし。故に其の此れを為すや志を致す。是れ能く其の業を成す所以なり。然らば則ち道の精なると精ならざると、業の成ると成らざるとは、志の立つと立たざるとに在るのみ。故に士たる者は其の志を立てざるべからず。夫れ志の在る所、氣も亦從ふ。志気の在る所、遠くして至るべからざるなく、難くして為すべからざるものなし。松村文祥は、家、医を世々にし儒を兼ぬ、厥の紹、其れ念はざるべけんや。儒や、鬼神の幽遠、性命の蘊奥よりして、下文章緒余の事に至るまで兼ねざるなし。苟も其の学を之れ純正にせざれば、則ち上は以て主心の非を格すなく、下は以て同僚の善を責むるなし。医や、疾病的因、藥石の功より以て針灸の細に至るまで漏らす所なし。苟も其の病を之れ審密にせ

事業への着手 平成三年度  
事業の完成 平成七年度

第三章 野山獄・幽室 四八  
第四章 松下村塾 三四  
第五章 野山再獄 三三  
第六章 殉難 一七

- 本書の構成  
 一 序章 吉田松陰の生涯  
 二 遺文編 基本遺文 一六五編  
 第一章 兵学修業 五  
 第二章 遊歴 二九  
 三 資料編 年譜・系図・索引  
 第三章 野山獄・幽室 四八  
 第四章 松下村塾 三四  
 第五章 野山再獄 三三  
 第六章 殉難 一七  
 文献解題ほか

松村文祥 一八一六一九三 松下村塾（玉木文之進主宰）の同學。医者・儒者の家柄。現在の柳井市阿月の人。  
 送る序 人が旅立つ時、その人への期待や旅の意義、安全等を述べて、はなむけとする文章。  
 送序、贈序に同じ  
 農工商賈にして： 農工商に従事するもので、その家業を成し遂げない者はほとんどいない。  
 豈に彼れ皆： どうして彼らがすべて才知に恵まれているといえようか。  
 其の道に精しからざる者： 武士の道に精通しない者が大半であろう。  
 蓋し亦故あるのみ つまり、これには誤がある。  
 祿を公上に食み 家祿を藩主からいただき生まれては則ち逸し 生まれ落ちた時から気ままに暮らし  
 憂勤の心あることなし 心を尽くして努めようとする心構えがない。  
 是れ其の道に精なる能はざる： これが武士の道に精通することのできない理由である。  
 一たび其の業を墜さば もしも家業を失敗するようなことがあれば  
 仰ぎては以て父母に事ふるなく： 上は父母への孝養もできず、下は妻子さえ養うことができない。  
 故に其の此れを為すや志を致す それ故、農工商に従事する者はそれぞれの家業を成し遂げようと固く志を立てるのである。  
 故に士たる者は其の志を立てざるべからず  
 故に武土は武土としての志を確立すべきだ  
 志の在る所、氣も亦從ふ 志さえあれば氣力も起る  
 志と氣力があれば、目標がどんなに遠くに

ざれば、則ち人の非命を致す。其の任亦甚だ重からずや。夫れ重きを以て任と為す者、才も以て恃と為すに足らず、知も以て恃と為すに足らず。必ずや志を以て氣を率い、寵勉事に従ひて而る後可なり。

文祥、松下村塾に寓すること茲に一年、常に灯を分ちて読み、席を同じうして寝ね、朝夕相警励す。今將に去つて医を芸に学ばんとす。一別の余、離隔すること其の幾年なるを知らず。豈に一言の贈なかるべけんや。因つて朋友切偲の義を慕ひ、聊か思ふ所を陳べ、以て之れが序と為す。

## （解説）

松陰十七歳の作。友人松村文祥を医学修行に送り出すに当たつて書いたものである。ここでは、事の成否は何よりも志の有無によるのであり、従がつて重任を担おうとする者にとって、まずは確固たる志を持て勉めることが重要だと述べ、励ましの言葉としている。それはまた、特に優れた明倫館の師範になろうと懸命に努力している自分自身に言いきかせているようにもうかがえ、そこには青年の純粹で一途な覚悟と気迫が感じられる。

松陰は三十余の送序を認めており、送序は特定の個人に与えたもので、「名字の説」とともに彼の人間関係あるいは個性尊重の教育を知る上でも注目に値する。

あつても到達しないことはなく、どんなに困難な業務でもできないことはない。厥の紹、其れ念はざるべけんや。医に儒を兼ねる家業を継ぐことをしっかりと心に留めるべきである。

儒や、鬼神の幽遠、性命の蘊奥よりして… 儒

者は、相盡の奥深いさま、万物のさまざまの性質の深妙さをはじめ下は礼法・文章その他のことまで、あわせ学ばねばならない上は以て主心の非を格すなく： 上は主君の過ちを諫め正すこともせず、下は同僚に善行を勧めることもしない。

薬石の功によりて針灸の細に至るまで治療から針・灸による療法のことまで苟も其の病を之れ審密にせざればもし、医者がその病状を詳しく診察し、適切に処置しなければ

人の非命を致す。患者を死に至らせる其の任亦甚だ重からずや。医者の任務はなんと重大ではないか

才も以て恃と為すに足らず、知も以て恃と為すに足らず、才能、知識とも頼りにならないがであります。必ずや志を以て氣を率い、必ず志を立てて、氣力を引き起こす

寵勉事に従ひて而る後可なり。努め励んで医療に當たつてはじめて医者の任務を果たすことができる

相警励す。互いにいましめあい励ましあつた芸安芸（広島）

一別の余、離隔すること… いつたん離別すれば再会まで幾年かかるか分からぬ

豈に一言の贈なかるべけんや。どうして送別の朋友切偲の義を慕ひ、朋友は互いに親切を尽くして励ますべしという友情を重んじて「朋友切切偲」という論語（子路）

（論語）子路

## 基本的遺文の取扱いについて

- 立を図ること
- 立を図ること
- 立を図ること
- 立を図ること
- 立を図ること
- 立を図ること

## 基本方針

- 松陰研究の基本は、遺文に
- 直接ふれていくこと
- 初心者を対象に、自学の成

- 1 旧漢字を可能な限り、常
- 用漢字になおした

- 2 読みにくい漢字にはルビ
- 3 漢詩には、読み下し文・
- 4 難文・難語句等に脚注を用意して読解を容易にした

- 5 各遺文ごとに解説を述べ、
- 6 各遺文は、松陰の生涯の

- 具体的な状況との関連において読解が成立するととも

た

